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Résumé  
 

Comment sont choisis les sujets, 
les titres, les illustrations en 
première page des journaux ? 
Pourquoi ces choix sont-ils 
parfois les mêmes, et parfois si 
différents ? Qui détermine 
l’importance d’une information, et 
selon quels critères ? 
 
La presse sert ici d’exemple ; les 
processus de décision sont 
similaires pour un journal télévisé 
ou radiophonique, ou dans un 
média d’information en ligne. 
Comprendre comment 
fonctionne l’information permet 
d’apprendre à mieux s’informer. 
 
Les exercices proposés ici 
sont fondés sur les Unes de la 
presse romande du 28 
novembre 2014. L’échantillon 
est composé de neuf quotidiens, 
deux périodiques régionaux, un 
hebdomadaire et trois 
sommaires de journaux 
radiophoniques. 

A savoir : dans la presse 
quotidienne, plusieurs séances 
de rédaction ont lieu chaque 
jour, réunissant jusqu’à vingt ou 
trente journalistes. C’est là que 
sont déterminés les choix 
principaux : place accordée à tel 
ou tel sujet, mode de traitement 
(enquête, brève, interview, 
commentaires, etc.). Puis les 
décisions finales, concernant la 
Une en particulier, sont prises 
par le rédacteur en chef et/ou le 
chef d’édition. 
 
On distingue principalement 
deux genres de titres : les 
« informatifs », qui résument 
l’essentiel de l’information, et les 
« incitatifs », visant à attirer 
l’attention (et faire vendre). Les 
premiers sont généralement 
privilégiés pour les sujets 
politiques, économiques, 
sociétaux, les seconds pour les 
sujets « people » ou les faits 
divers. Souvent les deux genres 
sont mêlés. 
 

__________________________________________________

Objectifs 
 

 Donner à comprendre ce qui détermine l’importance 
d’un sujet dans la presse 

 Apprendre à distinguer ce qui est informatif et ce qui fait 
vendre 

Public concerné : 14-20 ans  

 
Lien avec le PER : 
FG 31 MITIC "Exercer des lectures 

multiples dans la consommatin et 
la production de médias et 
d'informations…" 

 
Temps nécessaire : 

2-3 périodes 

 
Matériel nécessaire : connexion 

Internet, beamer, et/ou photocopies 
des Unes de journaux du 28 
novembre 2014 (fournies en 
annexe) 
 
Mots-clés : presse, journalisme, 

sélection, titres, agences, photos, 
rédactions  
 
En annexe :  

Les Unes du 28 novembre 2014 
(en PDF au bas de cette fiche) 
 
Les dépêches d’agence du 27 
novembre 2014 : 
 
Actualité générale ATS 
Actualité sportive SI 
 
 
Sommaire de 3 journaux radio de 
stations régionales du 28 
novembre 2014 : 
 
RFJ 
RJB 
RTN 
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 Semaine des médias à l’école - Fiche pédagogique 

 

Les critères de sélection 

de l’information et de l’image 

 

 

http://www.plandetudes.ch/web/guest/FG_31/
http://www.e-media.ch/documents/showFile.asp?ID=6653
http://www.e-media.ch/documents/showFile.asp?ID=6654
http://www.e-media.ch/documents/showFile.asp?ID=6655
http://www.e-media.ch/documents/showFile.asp?ID=6656
http://www.e-media.ch/documents/showFile.asp?ID=6657
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 Faire (mieux) prendre conscience des messages que 
transmettent les images 

 Exercer l’esprit de synthèse en travaillant sur les titres 

___________________________________________________ 

 
Étapes suggérées  
 
Analyse des Unes 

 
Distribuer les photocopies 
des Unes du 28 novembre 
2014. Proposer un travail de 
comparaison, individuel ou 
en petits groupes : 
 
- Quels sont  les sujets qui 

apparaissent plusieurs fois, 
ou une seule fois ? 
 

- Quand les sujets sont les 
mêmes, quelles différences 
entre les titres ? 

 
- Combien y a-t-il d’images 

sur les mêmes sujets ? 
 
Ouvrir la discussion. 
 
- Comment les élèves 

comprennent-ils la diversité 
des choix ?  
 

- Quels titres et quelles 
photos ont retenu leur 
attention ? 

 
- S’agit-il des sujets 

importants du jour ?  
 
> Souligner la place des faits 

divers. Pourquoi sont-ils 
mis en valeur ? 

 
> Montrer que les quotidiens 

adressés au grand public 
privilégient les portraits 
individuels. Pourquoi ? 
(Parce qu’ils attirent 
davantage l’attention.) 

 
Analyse du tri 
 
Faire défiler à l’écran le fil 
des dépêches d’agences du 
27 novembre (ATS et SI), en 
s’arrêtant ici et là pour citer 
le contenu. 
 

Sujet possible de 
discussion : les élèves 
connaissent-ils les agences 
de presse ? Que veulent dire 
les intiales ats, afp, reu ? 
 
ats : Agence Télégra-

phique Suisse, financée 
par les journaux pour 
couvrir l’actualité en 
Suisse. 

afp : Agence France-
Presse, agence 
indépendante mais 
largement financée par 
l’Etat et couvrant 
l’actualité mondiale. 

reu : Reuters, agence 
britannique couvrant 
l’actualité mondiale. 

 
Presque tous les médias 
d’information sont abonnés à 
deux ou trois de ces 
agences ; mais ils ont aussi 
d’autres sources 
d’information, notamment 
sur le plan local. 
 
Proposer un choix de 
dépêches (votre sélection, 
ou sur une période d’une 
heure). 
 
Demander aux élèves de 
choisir en petits groupes les 
cinq nouvelles qu’ils 
mettraient en Une de leur 
journal du lendemain. 
 
Eventuellement : leur 
proposer de donner des 
titres à chacune, en 30 ou 
50 signes maximum. 
Comparer les résultats. Puis 
montrer les Unes de la 
presse du 28 novembre.  
 
- La sélection est-elle très 

différente ? Comment 
réagissent les élèves à la 
sélection faite par les 

http://www.e-media.ch/documents/showFile.asp?ID=6653
http://www.e-media.ch/documents/showFile.asp?ID=6654
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journaux et les bulletins 
des radios ? 

 
- En comparant les titres des 

journaux et les leurs, 
quelles sont les principales 
différences ? 

  
Analyse des images 
 
Distribuer des pages Une de 
différents journaux (les 11 à 
disposition du 28 novembre 
et/ou d’autres à votre choix). 
Notre sélection de Unes 
compte plus de 40 photos et 
un dessin. 

 
Demander aux élèves, en 
groupe(s) ou chacun pour 
soi : 
- Combien y a-t-il de 

portraits individuels parmi 
ces photos ? 

 
- Combien sont à leur avis 

des photos d’actualité 
(liées à un événement qui 
vient de se produire) et 
combien sont des photos 
d’archives ? 

 
- En général l’image illustre 

un sujet ; dans combien de 
cas est-ce l’inverse - la 
photo qui a pu déterminer 

le choix du sujet ? (1 à 3 
dans notre sélection). 

 
- Quelles sont les photos qui 

leur donnent envie de 
s’intéresser au sujet ? 

 
Ouvrir la discussion. 
 
- Comment les élèves 
pensent-ils que les photos 
sont choisies ? 
 
> Les journaux sont abonnés 

à des agences et banques 
d’images ; certains ont 
encore des photographes 
salariés. La plupart des 
photos sont choisies en 
fonction de la mise en 
page. 

 
- Pourquoi y a-t-il tant de 
portraits individuels ? 
> Pouvoir de séduction et 

d’identification. 
 
- Montrer que la photo de 
presse a plusieurs 
fonctions : informative 
(noter que ce n’est pas le 
cas de la majorité), 
illustrative (permettant de 
situer un contexte ou de se 
représenter une personne), 
décorative ou attrayante 
(ou parfois bouche-trou). 

___________________________________________________ 

 
Pour aller plus loin 
 
Exemple intéressant : les Unes de la presse française au lendemain 
de la tuerie à Charlie Hebdo : 
http://www.liberation.fr/societe/2015/01/08/charlie-hebdo-des-unes-en-
deuil_1175787  

Des sites proposent un accès direct et gratuit au fil des dépêches 
d’agence, par exemple : 
http://www.romandie.com/news/ 
 
Les archives en ligne de Keystone, principale agence photographique 
suisse, permettent de se faire une idée des banques d’images : 
http://www.keystone.ch/bild-disp/keystone/fr/archiv.html 

__________________________________________________
 

Alain Maillard, journaliste, responsable du magazine EDITO, février 
2015.  

http://www.liberation.fr/societe/2015/01/08/charlie-hebdo-des-unes-en-deuil_1175787
http://www.liberation.fr/societe/2015/01/08/charlie-hebdo-des-unes-en-deuil_1175787
http://www.romandie.com/news/
http://www.keystone.ch/bild-disp/keystone/fr/archiv.html


 



«On est sous le choc, groggy… On ne réa-
lise pas encore vraiment.» Le père d’As-
hleigh, 25 ans, s’exprime avec beaucoup
de courage. La mère de la jeune femme,
effondrée, peine à parler de sa fille au
passé. Car Ashleigh est morte, fin octo-
bre, vraisemblablement étranglée par 
son ami, un cuisinier d’origine mauri-

cienne de 31 ans, qui a reconnu les faits et
est placé en détention provisoire. Ce n’est
qu’une semaine plus tard que le corps de
la jeune femme a été découvert par ha-
sard par les forces de l’ordre qui, devant
la forte odeur qui s’en dégageait, ont dé-
cidé d’enfoncer la porte de son apparte-
ment de Morges.

Le père raconte la nuit du drame: «Ma
fille m’a appelé vers 22 heures, peu après
s’être violemment disputée avec son ami,
qu’elle fréquentait depuis six mois. Rien
qu’au ton de sa voix, j’ai tout de suite
compris que c’était grave.» Il se rend sur
place. Le cuisinier était connu pour sa
violence, sa jalousie maladive et son pen-

chant pour l’alcool. Le père fait tout pour
protéger sa fille, tente de la convaincre de
venir dormir dans la maison familiale,
mais Ashleigh refuse. Elle lui promet de
ne pas laisser entrer son ami. C’est pour-
tant cette nuit-là qu’elle sera étranglée.
«Elle était très appréciée et entourée de
tous», affirme sa mère.

«Son ami lui avait déjà serré 
le cou à deux reprises»
Les parents de la jeune femme assassinée par son compagnon à Morges témoignent

L’éditorial 2 U Décès 12-13 U Courrier 27 U Jeux 32 U Cinéma, Agenda 33-34 U Météo 35

Vaud, page 19

Entourage Le quartier 
où elle habitait est sous le choc

Facebook Les hommages 
touchants se multiplient sur le site

Parlement Les acteurs du débat sur notre avenir énergétique qui démarre lundi

Avant que le Conseil national se penche sur la Stratégie énergétique 2050, 24 heures vous propose des interviews des principaux acteurs du dossier. 

Première invitée, Adèle Thorens, coprésidente des Verts suisses, qui croit aux énergies alternatives et aux économies. PATRICK MARTIN Lire en page 4

Législation
L’union sacrée règne 
au Conseil des Etats 
contre le terrorisme

Pour interdire sur sol suisse des organisa-
tions comme Al-Qaida ou l’Etat islamique,
les sénateurs ont voté hier à l’unanimité
une loi urgente. Le Conseil fédéral n’a
malgré tout pas été épargné par les criti-
ques. Explications. Page 5

France
Sarkozy entame 
la première étape 
de la reconquête

Les militants de l’UMP votent dès ce soir
pour désigner leur nouveau président.
Sans surprise, le résultat sourira à Nicolas
Sarkozy, qui compte asseoir ainsi sa légiti-
mité en vue de l’élection présidentielle de
2017. Page 8

Littérature
Grande dame du 
polar britannique, 
P.D. James n’est plus

La romancière est morte à l’âge de 94 ans,
léguant une œuvre riche de vingt romans et
un personnage, Adam Dalgliesh, l’inspec-
teur-poète de Scotland Yard. Phyllis Doro-
thy James a beaucoup puisé dans son expé-
rience pour nourrir son œuvre. Page 29

    

Rencontre avec 

le rappeur 

lausannois

Stress, qui

revient avec

un 7e album 

STEEVE IUNCKER GOMEZ

Pages 28-

29

PATRICK MARTIN

ŒIL BIONIQUE 
IMPLANTÉ 
AVEC SUCCÈS 
À LAUSANNE
Point fort, page 3

WOLLODJA JENTSCH

LES DESSOUS 
DU CONCOURS 
DES PLUS BEAUX 
SENIORS
Vaud, page 20

UNE GARDERIE
PROPRIÉTÉ DE
L’ÉTAT SOUS 
ENQUÊTE
Vaud, page 21
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L’abandon du nucléaire en Suisse a
certainement d’autres causes que
des risques avérés depuis long-
temps. Elles sont aussi politiques en
un sens assez étroit. Lorsque l’on
connaît les résistances locales et dif-
ficultés de procédure s’agissant
d’ériger une éolienne en Suisse, il
n’est pas difficile d’imaginer l’im-
passe dans laquelle n’importe quel
projet de centrale nucléaire de nou-
velle génération se serait tout de
suite retrouvée. Aucune disposition
législative d’exception n’aurait sans
doute permis de surmonter l’obsta-
cle.
Il était plus facile politiquement de
renoncer au nucléaire parce qu’il
était dangereux (les 200 barrages et
lacs artificiels le sont aussi), que
parce qu’il renvoie à l’incapacité
nationale déjà ancienne à réaliser de
grands projets énergétiques de sur-
face. De grands projets tout court
dans bien des cas.
Les préparatifs et le débat lui-même,
lancé aujourd’hui au Parlement sur
la Stratégie énergétique 2050, lais-
sent également songeur sur les
nombreuses considérations écono-
miques. La multiplicité des paramè-
tres, technologiques en particulier,
rend les différentes sources d’éner-
gie assez incomparables. Elle devrait

surtout dissuader de faire des prévi-
sions de long terme, ce qui est d’ail-
leurs à peu près toujours le cas en
économie. Qui avait prédit il y a dix
ans que la valeur de marché de
l’électricité allait descendre, qu’elle
allait descendre aussi bas? 
Qui peut dire aujourd’hui quels
seront les aléas moraux et effets
secondaires indésirables des incita-
tions financières directes ou fiscales
envisagées s’agissant d’énergies
renouvelables? Sans parler du péri-
mètre d’internalisation des coûts:
les centrales nucléaires ne seront-
elles pas d’autant moins coûteuses
globalement qu’elles dureront long-
temps? Qui parle d’ailleurs des
coûts de démantèlement des barra-
ges?
Une fois revenu de l’illusion que l’on
peut maîtriser des domaines aussi
vastes et chaotiques sur la durée, la
bonne approche consiste à combi-
ner des risques apparemment et si
possible décorrélés entre eux, pour
tenter de réduire l’impact des inévi-
tables erreurs d’anticipation. En ter-
mes politiques, c’est bien de com-
promis  qu’il s’agit. La meilleure
stratégie sera celle de tous les com-
promis. D’autant plus qu’elle servira
d’alternative à une initiative popu-
laire bien dogmatique des Verts.�

LE GROUPE DEBIOPHARM À LAUSANNE

Il investit dans une
école privée locale

PAGE  6

REMBOURSEMENT D’AVANTAGES FISCAUX
Alexion paiera une indemnité

PAGE  3

QUATRE ANS DE PRÉSENCE À GENÈVE
Legg Mason en mode extension

PAGE  4  

LA FIN D’UN (TROP) LONG BLOCAGE
La cotation Logitech revalorisée 

PAGE  6  

HSBC À GENÈVE ET AFFAIRE FALCIANI
L’Argentine porte plainte

PAGE 24  

CAVE VIVANTE À LAUSANNE-CUGY
Les soutes à vin automatisées
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GLASS2ENERGY À VILLAZ-SAINT-PIERRE
Le projet de tour en Autriche
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Le potentiel à l’international
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L’OPEP DANS L’IMPASSE

Le pétrole 
a décroché PAGE 24

Genève                 www.lindegger-optic.ch

FONDS SOUVERAIN NORVÉGIEN À GENÈVE 

Le blanchissage des
revenus pétroliers
YNGVE SLYNGSTAD. Entretien avec le CEO au Geneva Summit
on Sustainable Finance. Il s’agit d’investir davantage dans 
les énergies vertes et de se retirer du charbon. PAGE 3

Le parlement sonne la fin
des actions au porteur
Le Conseil national a accepté de renforcer les mesures antiblanchiment requises par la communauté internationale.

La Suisse va alourdir son arsenal
de lutte contre le blanchiment
d’argent et le terrorisme pour ré-
pondre aux recommandations du
Groupe international d’action fi-
nancière (Gafi). Le Conseil natio-
nal a accepté hier la plupart des
durcissements législatifs en ce
sens proposés par le Conseil fédé-
ral et déjà soutenus par le Conseil
des Etats. Seule exception notoire:
il refuse d’interdire les transac-
tions en liquide pour les montants
de plus de 100.000 francs, mesure
emblématique qui était la plus
contestée de la réforme. Cette me-

sure n’était d’ailleurs pas explici-
tement exigée par le Gafi. Seuls
les biens mis aux enchères dans le
cadre de poursuites pour dettes ou
faillite ne devraient pouvoir être
payés cash au-delà d’une certaine
limite. 
Hormis ce baroud d’honneur, les
deux Chambres se sont accordées
sur presque tout le reste de la ré-
forme, en renonçant parfois à une
certaine dose de swissfinish pro-
posé initialement par le Conseil
fédéral. L’adoption de ces mesu-
res devrait éviter que la Suisse  fi-
gure sur une liste de l’OCDE.  

Le Conseil national s’est ainsi ral-
lié à deux contre un aux sénateurs
sur la transparence des actions au
porteur, dont le détenteur devra
désormais être identifiable. Dans
le même esprit, il  a renoncé à pré-
voir des seuils en deçà desquels
les sociétés seraient exemptées
des nouvelles obligations d’an-
nonce.
La Chambre du peuple accepte
aussi de considérer les membres
de l’Assemblée fédérale comme
des personnes politiquement ex-
posées. Les banques devraient
donc surveiller plus particulière-

ment les comptes des parlemen-
taires au même titre que ceux des
conseillers fédéraux ou des diri-
geants de fédérations sportives in-
ternationales.
Les conseillers nationaux ont éga-
lement repris la définition du
Conseil des Etats pour le nouveau
«délit fiscal qualifié» prévu pour
les impôts directs et passible de
trois ans de détention. Ce préala-
ble au blanchiment d’argent sera
constitué dès qu’une personne
aura détourné au moins 300.000
francs d’impôts par an, et commis
un faux dans les titres. PAGE 8

Pas d’issue 
sans compromis Genève peut s’imposer

dans des activités
de conseil pratiquées
à Londres ou New York. 

SÉBASTIEN RUCHE

On entend dire tous les jours que
l’activité de gestion privée quitte
Genève pour Londres ou l’Asie. Ce
mouvement est censé illustrer l’af-
faiblissement de la place financière,
sa défaite dans une compétition glo-
balisée. C’est oublier que la concur-
rence fonctionne à double sens: des
activités peuvent partir, mais d’au-
tres doivent arriver. C’est déjà le cas,
avec des banques genevoises, sou-
vent récentes, qui se lancent dans
des activités traditionnellement as-
sociées à Londres ou New York.
Depuis Genève et sans complexe.
Les clients quittent Genève pour
Londres? Alors allons à Londres.
La première défense des intermé-
diaires financiers genevois a été

logique. Elle pourrait aussi réson-
ner comme un terrible aveu d’im-
puissance, un peu comme si la fin
du secret bancaire sonnait la fin du
monde (bancaire genevois).
Une autre réaction consiste à of-
frir d’autres services depuis Ge-
nève, et pas seulement l’incon-
tournable asset management. 
On notera au passage que ce pré-
tendu relais de croissance pour
la place financière n’est pas pour
tout le monde, même si pratique-
ment tout le monde a décidé de
s’y mettre. Sur le marché terrible-
ment concurrentiel de l’asset ma-
nagement, le niveau d’exigence
des clients exclut de fait bon nom-
bre de nouveaux entrants. 
Les clients de la gestion privée ont
aussi besoin de services sur la par-
tie de leur patrimoine qui n’a pas
été confiée aux gérants suisses.
Une partie qui est souvent plus
importante et sur lesquelles les
banques suisses gagnent à mieux
se positionner. SUITE PAGE 4

Concurrence bancaire
dans les deux sens

FILETS DE PERCHES • ENTRECÔTE BEURRE VIEUX NAVIRE

POISSONS DU LAC LÉMAN

HOMARD • FOIE GRAS MAISON • CHASSE EN SAISON

CRÊPES SUZETTE FLAMBÉES À VOTRE TABLE

SÉLECTIONNÉ PAR

GAULT & MILLAU . GUIDE MICHELIN . LE COUP DE FOURCHETTE

CAFÉ-RESTAURANT AU VIEUX NAVIRE

RUE DU VILLAGE 6C - 1164 BUCHILLON

TÉL. 021 807 39 63 - www.auvieuxnavire.ch

Gagnebin junior
pour diriger RBZ
LAURENT GAGNEBIN. Le
fils de Georges Gagnebin,
ancien responsable du pri-
vate banking mondial d’UBS
dans les années 2000,
actuel président du conseil
de la Banque Pâris Bertrand
Sturdza à Genève, pourrait
accéder au poste de prési-
dent exécutif de la Banque Rothschild de Zurich (RBZ),
succédant ainsi à Veit de Maddalena. Du moins selon
des informations rapportées par le site insideparade-
platz. Qui suggère que le départ du responsable actuel
serait proche en raison de résultats insuffisants. Laurent
Gagnebin dirige depuis trois ans la filiale genevoise de
Rothschild Wealth Management Equitas après avoir
débuté sa carrière chez Goldman Sachs et dirigé la suc-
cursale d’Investec à Genève, où il a contribué significati-
vement au développement des affaires avec la clientèle
très fortunée.�
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Aimer la vitesse, avoir de l’endu-
rance et faire preuve de concentra-
tion. Ce sont les ingrédients néces-
saires pour être un bon pilote selon 
Stéphane Frossard. Cet Ajoulot de 
19 ans est considéré comme un des 
grands espoirs du motocyclisme 
suisse. Il a pris part cette année à 
plusieurs manches du championnat 
d’Europe de vitesse. L’apprenti car-
rossier de Courgenay nous explique 
son parcours et revient sur une sai-
son 2014 ternie par les blessures.

C’est en 2010 seulement que Sté-
phane fait sa première expérience à 
moto. « Un peu par hasard » dit-il. « J’ai 
essayé une pocket bike sur un parking 
et j’ai trouvé ça génial ! » A tel point qu’il 
décide d’effectuer les dernières manches 
du championnat national. « Ma première 
course s’est déroulée à Savigny, dans 
le canton de Vaud. J’étais tout le temps 
par terre » révèle-t-il hilare. Nullement 
découragé, Stéphane persévère et l’an-
née suivante, il effectue l’intégralité du 
championnat Suisse Pocket Bike Junior B 
(n.d.l.r. une catégorie réservée aux moins 
de seize ans). Il s’adjuge le titre après 
avoir remporté douze des seize courses 
que compte la compétition. « Je m’étais 
beaucoup entraîné pendant l’hiver pour 
atteindre cet objectif » confie-t-il.

Des tests au guidon d’une moto 2

En 2012, Stéphane fait ses débuts 
en championnat d’Allemagne. Une com-
pétition prestigieuse dans laquelle se 
sont illustrés, avant lui, plusieurs pilotes 
évoluant aujourd’hui en championnat 
du monde (Thomas Lüthi, Dominique 
Aegerter, Sandro Cortese). Cette première 
saison, il la termine à un douzième rang 
prometteur. L’année suivante, au guidon 
d’une moto plus performante, l’Ajoulot 
voit le titre lui échapper pour deux petits 
points. « Au Sachsenring, le tableau d’af-
fichage me donnait vainqueur avant que 

les officiels, après avoir consulté la pho-
to-finish, ne me rétrogradent à la deu-
xième place. » Ses excellents résultats 
lui permettent de se faire remarquer et 
d’effectuer une journée de tests au gui-
don d’une moto 2 du team Technomag 
Carxpert (n.d.l.r. l’équipe de Dominique 
Aegerter). « Un super souvenir ! Je rêve de 
pouvoir piloter une moto comme celle-là 
en championnat du monde. » 

Une saison 2014 en demi-teinte

Cette année, Stéphane s’est lancé un 
nouveau défi. Il a pris part à plusieurs 
manches du championnat d’Europe dans 
la catégorie superstock 600 avec comme 
objectifs d’acquérir de l’expérience et de 
pouvoir se battre pour le podium. Victime 
d’une lourde chute (clavicule cassée) 
lors d’essais d’avant saison, le pilote de 
Courgenay n’a pas pu bénéficier d’une 
préparation optimale. « J’ai tout de même 
pu prendre le départ des premières 
courses du championnat. » Un début de 
saison compliqué pour Stéphane. « Je me 
suis fait sortir par un autre concurrent à 
Aragon en Espagne ainsi qu’à Assen aux 

Pays-Bas » raconte-t-il, amer. Lors de la 
troisième course à Imola en Italie, il se 
blesse grièvement à un pied. « J’ai dû 
laisser la moto au garage pendant quatre 
mois. » Une éternité. Pas découragé, Sté-
phane trouve les ressources nécessaires 
pour participer aux dernières courses du 
championnat d’Europe superstock 600 
CEV. Il réussit à monter deux fois sur la 
seconde marche du podium lors des 
courses de Portimao au Portugal. « Un 
circuit très technique que j’affectionne 
tout particulièrement », précise-t-il. Il 
conclut l’année par une cinquième place 
à Valence en Espagne. Une fin de saison 
pleine de promesses qui laisse augurer le 
meilleur pour la suite.

2015, l’année pour convaincre

Stéphane Frossard prévoit de s’en-
traîner intensivement pendant la pause 
hivernale. « En plus d’aller nager et cou-
rir, j’irai régulièrement au fitness. » Pour 
continuer à se frotter à l’élite européenne. 
« L’objectif sera d’emmagasiner de l’expé-
rience, de faire mes preuves et de voir si 
j’ai les capacités de viser plus haut. » (sg)

135, comme la puissance en chevaux de la moto de Stéphane Frossard. Pratiquement 
0,6 cheval par kilo si l’on tient compte du fait que le poids minimal en course est de 
230 kilos (pilote compris). Autant dire que l’Ajoulot a le cœur bien accroché. photos LAJ

• Déjà l'heure du 3e derby 
de l'Arc jurassien

8

• Une Ajoulote reprend les  
rênes de la culture du Jura

2

• Porrentruy et Fontenais 
au sommet de leur énergie

3
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•Les étangs de Courtemautruy 
retrouvent leur vraie nature 

2



PUBLICITÉ

FAIT DIVERS L’histoire tragique d’un homicide a rapidement fait le tour de Morges, jeudi matin. Une jeune Morgienne 
de 25 ans, qui habitait dans la Grand-Rue, a été retrouvée morte le 4 novembre. Son petit ami, interpellé par la police,  
a reconnu avoir étranglé la victime durant la nuit du 28 octobre, l’abandonnant ensuite sur les lieux.  PAGE 3

Tuée par son ami, elle est 
retrouvée sept jours après

FABIENNE MORAND

TRIBUNAL 

Les sept gardiens de la 
prison de Lonay acquittés 
La Cour correctionnelle de La Côte n’a pas 
jugé crédible les différentes versions 
données par la plaignante, une détenue qui 
accusait ses gardiens de l’avoir battue. Elle a 
acquitté l’ensemble des prévenus. La partie 
civile devra verser un franc symbolique 
pour tort moral à ses geôliers. L’avocate  
de la plaignante veut faire appel. PAGE 7

TOLOCHENAZ 

Une décharge sauvage 
découverte le long du Boiron 
Des traces d’hydrocarbures et de solvants 
ont été repérées en sous-sol du secteur  
qui sert de parking au bord de l’eau, à 
l’embouchure du Boiron. Des investigations 
plus poussées sont menées pour déterminer 
l’ampleur et la densité de cette pollution  
et si possible identifier les responsables.  
Il s’agira aussi d’assainir les lieux. PAGE 7

PRESSE 

«La Côte»  
va changer 
d’imprimeur 

PAGE 20

FOOTBALL 

Le Sifflet d’Or 
2014 pour 
Nicolas Hofmann  

PAGE 17
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Paléo 2015   
s’étendra sur  
sept jours  
 PAGE 3
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ÉCOLE Quel encadrement des élèves pendant la grève? PAGE 3

NEUCHÂTEL Du ressenti de la méduse au sens de l’observation de la pieuvre, tout en pas-
sant par la peur ou la joie vécus par l’être humain, le Muséum d’histoire naturelle va vivre 
cette année sous le signe, non pas du tigre, mais des émotions dans tous leurs états.  PAGE 7

La gamme des émotions 
décryptée au Muséum

RICHARD LEUENBERGER

VAL-DE-TRAVERS 

Baisse d’impôts en vue 
malgré un budget rouge vif 
Le budget de Val-de-Travers prévoit un  
déficit de près de 4,5 millions de francs. 
Mais ceci est principalement dû à un chan-
gement comptable exceptionnel, si bien que 
le Conseil communal proposera une baisse 
d’un point du coefficient fiscal. PAGE 10

VOLLEYBALL 

Le NUC laisse filer 
la qualification 
Alors que, pour se qualifier en CEV 
Cup, il devait s’imposer en trois ou 
quatre sets, le NUC s’est incliné, 
hier, en cinq manches face à 
Maribor. Les Neuchâteloises, qui 
ont pourtant mené, sont repêchées 
en Challenge Cup. PAGE 23

LA MÉTÉO DU JOUR

à 1000mpied du Jura

-2° 6°1° 9°

SOMMAIRE 
Forum            PAGE 2 

Feuilleton     PAGE 14 

Cinéma        PAGE 15 

Evasion        PAGE 16 

Eco-Bourse  PAGE 20 

Automobile  PAGE 22 

Télévision    PAGE 29 

Carnet           P. 30-31

Neuchâtel devrait davantage 
miser sur le tourisme d’affaires
ÉTUDE Développer le tourisme d’affaires 
devrait être l’une des priorités des acteurs 
touristiques et économiques neuchâtelois. 
Une première étude présentée hier l’affirme. 

ILS DÉPENSENT Ces touristes, qui viennent 
pour leur travail, mais profitent de visiter 
la région, dépensent bien davantage que  
les visiteurs ordinaires: plus de 330 fr. par jour. 

PISTES Pilotée par la Chambre de commerce, 
cette étude lance d’autres pistes pour l’avenir: 
centre de congrès, shopping, auberge de  
jeunesse... Qu’en pensent les acteurs?  PAGE 5
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Contrôle qualité
JM5

Virtuose honoré
La ville 
de Morges 
remettra 
ce soir la 
distinction 
culturelle 
2014 à 
Gyula Stuller. 
Le violoniste 
d’origine 
hongroise est 
le fondateur 
et directeur 
de l’Académie 
musicale.

Les rats n’ont qu’à bien se tenir
Différents 
facteurs ont 
favorisé la 
prolifération 
de ces petits 
rongeurs sur 
les quais de 
Morges. Pour 
régler ce fléau, 
la commune 
a décidé 
de mener 
une opération 
«coup-
de-poing».

www.journaldemorges.ch

et région

p. 3 p. 5

Romeo

Chuard

Un autogoal 
démocratique
Dans les communes de plus de 
3000 habitants, et le district en 
compte quelques-unes, c’est le 
moment de faire son coming 
out! De dire si l’on est 
socialiste, UDC ou radical, 
depuis que les électeurs que 
nous sommes avons décidé de 
faire ce cadeau empoisonné 
aux «gros villages», celui de 
passer à la proportionnelle lors 
du renouvellement des 
autorités locales.
Et si les partis, hormis le PLR, 
ont tous appuyé la démarche à 
l’époque, ils se retrouvent 
aujourd’hui bien embêtés en 
voyant des citoyens pourtant 
engagés ne pas vouloir 
s’affranchir de la moindre 
étiquette.
Ainsi, nombre de cités optent 
pour une formation unique, 
dépourvue de ligne politique, 
le nouveau trottoir ou la 
grandeur du frigo de la cantine 
scolaire n’ayant que faire de 
débats gauche-droite dans les 
villages.
Même à Morges, où la règle 
existe depuis longtemps, les 
nouveaux partis peinent – ils 
n’y parviennent pas en réalité – 
à se faire une place, à témoin 
le ralliement de Morges Libre 
sous la bannière de l’Entente.
Les promoteurs de cette 
«avancée» démocratique ont 
marqué là un splendide 
autogoal, les partis qui 
espéraient gagner des 
membres étant au contraire 
victimes d’un spectaculaire 
désaveu.

ÉDITO
Cédric

Jotterand
Rédacteur

en chef

cedric.jotterand@journaldemorges.ch

Contactez-nous
Tel. 021 801 21 38
courrier@journaldemorges.ch

JA 1110 Morges
Paraît le vendredi - Fr. 2.-
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Fondé en 1894

installations•entretien
bureau technique
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www.chinaclinic.ch
021 311 89 89

Rue Haldimand 14
1003 Lausanne

,()%*!3% '"!32!/%
Acupuncture - Massage chinois - Phytothérapie

$!+#32/.!* '"!32!/ #0+.-!.

Epuisement - Migraines - Sinusite - Acné - Eczéma - Psoriasis - Infertilité
Ménopause - Poids - Tabac - Acouphènes - Vertiges - Constipation - SEP

Douleurs cervicales, dorsales, lombaires, articulaires et musculaires

Stress - Angoisse - Nervosité - Insomnies - Fatigue - Burn out - Dépression

Médecins Chinois - Remboursement par les assurances complémentaires

'"!3+ '1!3!* &',

Place St Laurent Parking et Métro: Riponne Bus: Place Bel-Air

Hernie discale - Sciatique - Tendinite - Arthrose - Rhumatismes - Allergies

OPEL CORSA «FINAL ÉDITION» 13’950.–
021 823 03 03 • WWW.GARAGE-GUEX.CH

DÉGUSTATION
&VENTE

www.littoralcentre.ch

&VENTE
Dans lemall,

par les vigne
rons locaux.

La paraplégie 
lui a offert une
deuxième vie

REPORTAGE ❘ La Morgienne Aude 
Jardin raconte son parcours après 
avoir passé par le Centre suisse 
des paraplégiques de Nottwil, 
qui nous a ouvert ses portes. p. 8-9
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Garage CENTRAL FRIBOURG SA
Rue François-Guillimann 14-16

1700 Fribourg / Tél. 026 322 30 92
www.citroen-fribourg.ch
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DÉPANNAGE
APPAREIL

ÉLECTROMÉNAGER
TOUTESMARQUES

0800800525
(APPEL GRATUIT)

www.gemen.ch

PLAGE DE VIE

Philae, le petit robot
Je me suis dit que c’était une bien jolie histoire à
raconter àmon fils de 4 ans et demi. En plus, cela me per-
mettait de jouer pleinementmon rôle de père en enrichis-
sant sa culture générale. Me voici donc parti pour conter
les aventures de Philae, ce petit robot qui a voyagé loin,
loin, loin et longtemps, longtemps, longtemps, pour fina-
lement se poser sur une espèce de petite planète. Une fois
arrivé, il ne s’est pas reposé, oh non! Il a beaucoup tra-
vaillé. Il a envoyé sur la Terre plein d’informations qui vont

nous permettre demieux comprendre les mystères de
l’Univers. C’est quand je lui ai dit que Philae allait bientôt
s’endormir et qu’il resterait à jamais sur sa comète que ça
s’est gâté. De grosses larmes se sont mises à couler sur les
joues de Benjamin. Dans son esprit, c’est le pauvreWall-E
qui restait coincé pour toujours, tout seul sur son caillou.
Autant dire qu’il m’a fallu pasmal d’imagination pour
trouver un happy end plausible àmon histoire. Mission
accomplie, mais depuis, j’évite le sujet.NEU

JA 1700 Fribourg 1
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ESCLAVAGE

Les Noirs exigent
réparation
En Europe comme outre-
mer, les actions se multi-
plient pour demander des
réparations concernant
la traite négrière. > 8

RUSSIE

Poutine traque
son ex-banquier
L’ancien banquier du Kremlin
Sergueï Pougatchev est
accusé d’escroquerie à grande
échelle. Il est recherché par la
justice russe et Interpol. > 4

TERRORISME

La Suisse interdit
l’Etat islamique
Le Conseil des Etats a voté
hier l’interdiction de l’organi-
sation djihadiste ainsi que
celle d’al-Qaïda. Une décision
surtout symbolique. > 7

FRIBOURG

Des services
scindés en deux
Les Services industriels de la
ville seront séparés en deux
sociétés. Une d’entre elles se
consacrera uniquement
à la distribution d’eau. > 10

Forum lecteurs 2

Cinéma 30

Bourse 31

Radio-Télévision 34

Jeux et mots croisés 35

Avis mortuaires 22/23

SOMMAIRE

Polémique sur des photos
FRIBOURG • Les dirigeants
de l’Hôpital fribourgeois (HFR)
sont fâchés par le travail du pho-
tographe Marc Renaud. «Dans
l’ensemble, cette enquête pho-
tographique donne une image
négative de l’HFR, ce que nous
déplorons profondément», a ex-
pliqué sa directrice Claudia
Käch. C’est la raison pour la-
quelle les responsables de l’HFR
ont boycotté le vernissage de
l’exposition. Ils ont également
écrit une lettre interne à leurs
3000 collaborateurs pour faire
part de leur déception face à un
livre qui «établit des liens par-
fois arbitraires, voire hors con-
texte, entre le texte et les
images». Pour sa part, Marc Re-
naud est navré par cette polé-
mique qui risque d’occulter son
travail et ne veut pas d’une
confrontation. > 9Cette photo du livre a été prise le 5 février dernier au service de chirurgie de l’hôpital de Tavel. MARC RENAUD

C. ELLENA-A KEYSTONE

Ils parlent ouvertement
de leur différence
SPORTIFS GAYS • Plusieurs athlètes
veulent briser le tabou de l’homo-
sexualité dans le sport. Le judoka fri-
bourgeois Laurent Paccaud en fait
partie. Il a adressé à Swiss Olympic
un document de travail traitant de la
question. A terme, une documenta-
tion devrait voir le jour. Le but? Cas-
ser la chape de plomb qui s’installe
parfois au sein d’une équipe dont un
membre est gay. > 19

Nicolas Sarkozy
a besoin d’un triomphe
FRANCE • La bataille pour la prési-
dence de l’UMP, le grand parti de la
droite française, prend fin ce week-
end avec le vote des adhérents. Elle
devrait consacrer le retour aux af-
faires deNicolas Sarkozy, dont l’élec-
tion ne fait guère de doutes. Mais
l’ex-président français est condamné
au plébiscite s’il veut espérer revenir
à l’Elysée lors de la présidentielle
de 2017. > 3
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PAGE JEUNES > 29

VINS VAUDOIS

Philippe Leuba
était trop pressé
de déguster > 18

MICHEL HAZANAVICIUS

Le cinéaste passe
de la comédie
au drame > 27

VOLLEYBALL

Deuxième succès
de Guin en Coupe
d’Europe > 21
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Collège des Creusets: l’exercice 
tourne à la polémique
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SAVIÈSE L’islam critiqué lors de l’assemblée de l’UDC PAGE  13

TIREUR FOU Un exercice simulant l’attaque 
d’un individu armé a été organisé la semaine 
passée au collège des Creusets. 

MÉCONTENTS Si la simulation a été qualifée 
de réussie par la police, certains professeurs 
ont déploré l’absence de débriefing. 

BISBILLE Le chef du Service de l’enseigne-
ment et le recteur du collège se renvoient la 
responsabilité. PAGE 7

LAURENT KITTEL  

Le ferblantier 
qui se prend 

pour un Viking 
PAGE 3

CAPRICES FESTIVAL 

Le festival musical de 
Crans-Montana déménage  

PAGE 18

CRANS-MONTANA 

Projet Aquamust: décision 
reportée à 2015 

PAGE 10

Nos stations veulent 
retrouver leur place du village

CURLING 

Les Suissesses en finale, 
les hommes en barrage 

PAGE 22
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SABINE PAPILLOUD

 

TOURISME  
Les stations valaisannes, 

véritables villes à la montagne, 
ont un besoin urgent de repenser 

leur urbanisation. Elles ont des 
projets pour améliorer le confort 

de leurs hôtes. 
 

  PAGES 4-5

 Veysonnaz

Verbier Crans-Montana

Champéry
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Le commerce mondial 
reprend vie à Genève

douanier visant à redynamiser le com-
merce mondial.
Cet accord sur la facilitation des échanges
avait été conclu en décembre dernier à
Bali. Mais au dernier moment, l’Inde avait
mis son veto, bloquant tout le processus.

Des garanties supplémentaires accordées
à ce pays concernant ses stocks alimen-
taires ont finalement permis d’arriver à
un consensus entre les 160 Etats. Une fois
mises en œuvre, les décisions prises pour
simplifier les procédures douanières

pourraient dynamiser le commerce mon-
dial à hauteur de 1000 milliards de dollars
et créer 21 millions d’emplois! Cet accord,
qui relance l’OMC, est bien sûr une excel-
lente nouvelle pour Genève, vu le poids
économique de cette institution. Page 10

Dans une impasse depuis six mois, qui
menaçait son existence même, l’Organisa-
tion mondiale du commerce (OMC) res-
pire: ses 160 Etats membres ont donné
leur feu vert, hier à Genève, au lancement
du processus de ratification d’un accord

Sarkozy

Première marche 
vers la reconquête
Les militants de l’UMP désignent ce 
week-end, par vote électronique, leur 
nouveau président. La victoire de 
Nicolas Sarkozy ne fait aucun doute. Il 
compte sur ce scrutin pour asseoir sa 
légitimité en vue de l’élection présiden-
tielle de 2017. Page 3

Genève
Taxiphone voulait 
s’allier avec Uber!
Surprise! Conscient du danger que 
pouvait représenter la concurrence 
d’Uber, un des responsables de Taxi-
phone Centrale SA – qui contrôle la 
majorité du marché genevois avec ses 
650 taxis – a proposé à la multinationale 
américaine «une collaboration exclusive». 
Ignorant l’offre, Uber s’est peu après 
lancée seule sur la place de Genève, au 
grand dam des taxis installés. Page 10
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Cantat sur la scène de l’Arena

Concert Quatre mois après sa venue à Paléo, Bertrand Cantat est de retour dans la région – ce soir à l’Arena 
– avec Détroit, dont le style ressemble fort à celui de Noir Désir. Une bonne moitié du concert est d’ailleurs une 
reprise des tubes de Noir Désir, même si Cantat n’aime pas les comparaisons avec son ancien groupe. Page 22

Mœurs:
des médecins
n’osent plus
ausculter seuls
Genève, page 17

Le média genevois. Depuis 1879 | www.tdg.ch 

L’actu avec vous
Internet L’info genevoise 
sur  www.geneve.tdg.ch

Mobile Les alertes de votre 
choix sur www.mobile.tdg.ch

Bourse 11 I Courrier 12 I Cinéma, Agenda 24, 26 I Décès 26, 27 I Aujourd’hui 30 I Météo, Jeux 31 I Encre Bleue 32

Débat sur l’énergie:
la Verte Adèle Thorens
ne croit pas à la
coupure de courant
Suisse, page 4

L’homme est aussi discret que ses
conseils sont précieux. L’Australien

Dave Macpherson, coach de la
meilleure paire de double au

monde (les frères Bryan), a joué un
rôle important dans la conquête
de la Coupe Davis par la Suisse.

Page 15
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KEYSTONE/SALVATORE DI NOLFI

L’éditorial

L’étonnant 
retour de la 
globalisation

Ceux qui ont hâtivement enterré 
l’Organisation mondiale du commerce 
(OMC) à cause de son incapacité à 
entériner les décisions prises à Bali l’an 
dernier ont sous-estimé la capacité des 
Etats à parvenir à un consensus. Hier, les 
160 pays membres de l’organisation, 
unanimes, ont réussi la gageure de 
relancer le processus de libéralisation des 
échanges commerciaux.

Un petit miracle, à l’heure où les 
négociations et les accords se traitent 
plutôt entre grands blocs régionaux.
Où beaucoup de ce qui a trait à la 
mondialisation est accueilli avec un 
mélange de scepticisme, d’ennui ou de 
colère.

Après des années pendant lesquelles
le Français Pascal Lamy, brillant 
diplomate, a tout tenté, comme Sisyphe 
avec son rocher, pour faire progresser ou 
du moins maintenir à flot l’organisation, 
tout avait semblé s’arrêter au début de 
l’été. Pour défendre ses intérêts légitimes, 
l’Inde avait fait blocage. L’organisation, 
désormais dirigée par le Brésilien Roberto 
Azevêdo, était au bord du précipice. 
Aujourd’hui, la machine est donc 
relancée. C’est une bonne nouvelle aussi 
pour la Suisse, et Genève en particulier, 
qui voit les projecteurs à nouveau 
braqués sur elle dans ce domaine.

Mais pour progresser, l’OMC devra 
intégrer de nouvelles donnes. Multiplier 
la pédagogie et les efforts de transparence 
face à la montée des populismes. Et 
continuer à expliquer son 
fonctionnement, qui permet à un tout 
petit pays de faire valoir les droits de son 
industrie ou de son agriculture. Car les 
avancées dans le domaine de la 
libéralisation des échanges de 
marchandises ont surtout profité à la 
Chine, membre de l’OMC depuis 2001
et désormais seconde puissance 
économique mondiale.

En attendant, les responsables de 
l’institution peuvent mettre le 
champagne au frais. Pour le déboucher le 
1er janvier 2015, vingt ans jour pour jour 
après la création de l’organisation. 
Page 10

Roland
Rossier
Chef de la rubrique 
Economie

Un accord douanier historique a été conclu hier par les 160 Etats membres de l’OMC

GASTRONOMIE
LES COUPS
DE CŒUR DE
NOTRE CRITIQUE 
Pages 28 et 29
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TITRES 

Corban et Val Terbi se rapprochent de plus en plus. Un comité 

intercommunal a pratiquement bouclé la convention de fusion. 

Elle sera soumise à la population en mars prochain. 

L’affaire du PAL de Porrentruy n’a toujours pas trouvé son 

épilogue. L’entrée en vigueur du plan d’aménagement local 

reste donc bloqué. Un propriétaire a maintenu son recours 

aujourd’hui à l’issue d’une journée d’audience à la Cour 

administrative.  

Un minimum de 30% de femmes au sein des directions 

d’entreprises cotées en bourse. Le conseil fédéral s’est exprimé 

aujourd’hui en faveur de l’instauration de ce quota. Les sociétés 

auront 5 ans pour s’adapter à cette nouvelle mesure. 

Des stratus en plaine, du soleil sur les hauteurs. C’est le menu 

météo de demain. Conséquence : les températures seront 

frisquettes sous la grisaille mais très douces en montagne. 

RFJ - JOURNAL 18H00 - 28.11.2014



VIRGULE 

La commune de Corban va-t-elle rejoindre la commune 

fusionnée de Val Terbi ? La question est à nouveau d’actualité. 

Le comité intercommunal qui regroupe six personnes des deux 

entités a pratiquement bouclé sa convention de fusion. Elle fixe 

les détails du rapprochement entre Corban et Val Terbi. Les 

premières séances d’information seront organisées en mars 

prochain. Un vote pourrait se tenir courant 2016 et la fusion 

devenir effective au 1er  janvier  2018. Le processus a donc bien 

avancé, comme l’explique le maire de Corban, Christophe 

Fleury. 

 

DALET 

 

Christophe Fleury au micro de Raphaël Chalverat. Pour rappel, 

Corban avait refusé de fusionner avec les communes du Val 

Terbi en février 2012. Le non l’avait emporté pour huit voix.  

 

 

 

 

 

 



Le Jura fait part de ses ambitions ferroviaires à la 

Confédération. Le canton a déposé aujourd’hui ses projets pour 

2030. Il demande d’augmenter les fréquences des principales 

lignes ferroviaires. Les tronçons concernés sont les suivants : 

La ligne Bâle-Delémont-Bienne, celle entre Delémont et 

Glovelier et entre la Chaux-de-Fonds et Glovelier. Ces 

demandes ont été validées par l’ensemble des conseillers d’Etat 

en charge des transports de la Suisse du Nord-Ouest et de la 

Suisse occidentale.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Toujours pas d’issue dans l’affaire du Plan d’aménagement local 

de Porrentruy. L’audience de la Cour administrative a traité 

aujourd’hui les deux recours qui font encore obstacle à l’entrée 

en vigueur du PAL. Le premier a été retiré ce matin mais le 

second reste en suspens. Un propriétaire conteste le 

déclassement de son terrain, de zone à bâtir en zone agricole. 

Des précisions avec vous Nancy Quiquerez. 

SON 

Les différentes parties ont jusqu’au 5 janvier pour transmettre 

leurs remarques finales. La Cour administrative devrait statuer 

fin janvier. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



VIRGULE 

La formation entre théorie et pratique. Les élèves de l’école de 

commerce de Delémont et de Porrentruy se frottent à la réalité 

du marché. Les étudiants de 2ème et 3ème années de CFC et les 

3ème année de maturité ont présenté ce matin leur travail dans 

le cadre du programme de création Junior-Entreprise. Il doit 

permettre d’acquérir des compétences professionnelles sur le 

terrain. Concrètement, des groupes d’étudiants sont formés au 

sein des classes pour mener à bien un projet d’entreprise. 

Raphaël Tchoki est enseignant à l’Ecole de commerce à 

Delémont.  

SON 

Des propos recueillis par Bertrand Boillat. 

Le Syndicat des Enseignants romands tient son assemblée des 

délégués demain à Delémont. Elle aura lieu dès 9h45 au Forum 

St-Georges. Cette réunion se déroule tous les 7 ans dans le 

Jura. 

 

 

 

 

 

 



Un jurassien à la tête des musées européens. David Vuillaume 

a été élu au début du mois à la présidence de la Fédération 

européenne des associations nationales de musées. Elle a pour 

mission de représenter les intérêts de plus de 32'000 

établissements auprès des instances de l’Europe. En tant que 

premier suisse à la tête de cette association, l’Ajoulot nous 

explique comment se déroule la collaboration avec les 

institutions européennes. David Vuillaume.  

DALET  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Le célèbre groupe corse A Filetta revient pour la 4ème fois dans 

le Jura. L’Association Jura-Corse l’a invité pour se produire à St-

Ursanne. Le concert aura lieu le dimanche 14 décembre à 17h à 

la Collégiale.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Les cartons du cœur appellent à la générosité. Une collecte de 

nourriture a lieu demain dans les magasins du district de 

Porrentruy. Retrouvez les lieux de ramassage sur notre site 

internet. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Un agriculteur du Jura bernois prend les rênes de l’Association 

des Maîtres agriculteurs de la Suisse romande. Laurent Schwab 

de Prêles a été élu ce matin, lors de la 57e assemblée générale 

à Diesse. Il succède au Valaisan Freddy Coppex.  

Les membres de l’association ont évoqué les difficultés pour les 

agriculteurs de s’en sortir sans trouver de revenu annexe. 

Certains ont choisi de se lancer dans la production d’énergie 

renouvelable, à l’image de Pierre Berger. L’agriculteur de Mont-

Crosin a tenu une conférence à l’issue de l’assemblée. Il nous a 

fait part de son expérience. Pierre Berger. 

SON (A AMASR Berger soir 0’45) 

La production d’énergies renouvelables pourrait être une piste à 

suivre pour les agriculteurs. C’est aussi l’avis du nouveau 

président de l’l’Association des Maîtres agriculteurs de Suisse 

romande. Laurent Schwab. 

SON (B AMASR Schwab soir 0’31) 

Un sujet réalisé par Katy Romy.  

 

 

 

 

 

 



Le budget 2015 de La Chaux-de-Fonds s’affiche en rouge. Il 

présente un déficit de 2 millions de francs. La Métropole 

horlogère prévoit des investissements de l’ordre de 48 millions 

de francs, autofinancés à hauteur de 20 millions. L’exécutif 

chaux-de-fonnier juge ce résultat acceptable. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



On passe à l’actualité nationale, avec cette révolution pour 

l’économie suisse. Le Conseil fédéral s’est prononcé aujourd’hui 

en faveur de quotas de femmes dans les structures dirigeantes 

des sociétés ! D’ici cinq ans, les 250 plus grandes entreprises 

du pays devront compter au moins 30% de femmes dans leur 

Conseil d’administration. De Berne, les précisions de Florent 

Quiquerez 

SON (Sommaruga_quota) 40’’ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Dans le reste de l’actualité du Conseil fédéral 

 

Il y aura moins de travailleurs extracommunautaires hautement 

qualifiés en Suisse l’an prochain. Le Conseil fédéral a réduit les 

contingents aujourd’hui. Ils étaient inchangés depuis 2011. 

L’exécutif du pays entend inciter les entreprises suisses à mieux 

mettre à profit le potentiel offert par la main-d’œuvre indigène. 

Les entreprises suisses pourront recruter 6’500 spécialistes en 

provenance d'un pays hors de l'Union Européenne, contre 8500 

pour cette année. 

 

Des magasins ouverts de 6 à 20 heures la semaine et de 6 à 19 

heures le samedi ! Le Conseil fédéral persiste dans sa volonté 

d’harmoniser les horaires dans toute la Suisse. Le but de cette 

réforme est de permettre aux enseignes helvétiques de rivaliser 

avec l’étranger, mais aussi de mieux correspondre aux besoins 

des consommateurs. La gauche est opposée, tout comme la 

majorité des cantons pour qui on empiète sur leurs 

compétences. 

 

Toujours à Berne, le Conseil fédéral ouvre la porte à l’adoption 

pour les couples homosexuels. L’exécutif leur offre la possibilité 

d’adopter mais uniquement les enfants des partenaires. Cette 

possibilité devrait aussi être offerte aux concubins. Le Conseil 



fédéral a remis aujourd’hui au Parlement ce projet de réforme 

du droit de l'adoption. Le gouvernement répond ainsi aux 

demandes exprimées par le Parlement. La législation actuelle 

n'accorde le droit à l'adoption conjointe qu'aux couples mariés. 

 

 

Le Conseil fédéral n’a décidément pas chômé. Il a également 

décidé aujourd’hui de sortir le porte-monnaie pour soutenir la 

culture. L’exécutif a décidé aujourd’hui d’accorder 1,12 milliard 

de francs à ce secteur entre 2016 et 2020. Il s’agit d’une 

augmentation annuelle de 3,4% par rapport à la période de 

2012 à 2015. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



A l’étranger, 

Nicolas Sarkozy part favori pour la présidence de l’UMP. 

268'000 militants français doivent se prononcer entre 

aujourd’hui et demain. Ils doivent choisir entre l’ancien 

président français, Bruno Le Maire et Hervé Mariton. Les 

dernières tendances sont en faveur de Nicolas Sarkozy. Reste à 

savoir s’il fera un plébiscite ou un score moyen. Les résultats 

devraient être connus demain soir entre 20h30 et 21h.  

 

 

Toujours chez nos voisins français, 

Le bilan s’alourdit après les intempéries qui ont touché hier le 

Var. Une quatrième personne est morte, selon des informations 

parues cet après-midi. Deux nouvelles victimes ont été 

retrouvées aujourd’hui. Leurs corps ont été repêchés par les 

secouristes. Deux personnes dont une fillette sont toujours 

portées disparues. 

 

 

 

Au nom de toute la rédaction merci pour votre fidèle écoute. 

Tout de suite, on prend des nouvelles du ciel. Bien à vous, belle 

soirée, excellent week-end. 



TITRES SOIR 

Une nouvelle impulsion pour les trains régionaux. La Direction 

des travaux publics du canton de Berne a rendu ses choix pour 

l’horizon 2025-2030. Est-ce que le Jura bernois a été laissé de 

côté par rapport aux autres régions bernoises ? Réponse avec 

Christian Aebi, co-chef de l’Office des transports publics du 

canton. 

L’entreprise biennoise Sputnik Engineering est en faillite. Un 

immense bâtiment sera à l’abandon. Des repreneurs doivent 

être trouvés dans les prochains mois. Les explications de 

Thomas Gfeller, le responsable du Marketing de Bienne, dans ce 

journal. 

Laurent Schwab est le nouveau président de l’Association des 

Maîtres Agriculteurs de la Suisse romande. L’habitant de Prêles 

a été élu ce matin lors de l’Assemblée Générale. Les membres 

se sont surtout intéressés au rôle des énergies renouvelables 

dans l’agriculture. 

Météo, prévoyez une bonne veste pour ce soir et cette nuit. 

Demain, pas besoin de parapluie, car le temps sera le même 

qu’aujourd’hui, les nuages en prime. Par contre, si vous allez en 

altitude, pensez à une paire de lunettes de soleil. 

RJB - Journal 18h00 - 28.11.2014



CHAPEAU CFF AEBI SOIR 

 

Une nouvelle offre pour les trains régionaux. La Direction des 

travaux publics du canton de Berne a rendu ses choix pour le 

Jura bernois ce matin. Ils entreront en fonction à l’horizon 

2025-2030 si l’Assemblée fédérale donne son aval. Dans le 

détail pour la région, les trains seront plus longs et ils 

circuleront de manière directe toutes les demi-heures entre 

Bienne et la Vallée de Tavannes. Au vu de ces mesures, on 

pourrait croire que le Jura bernois a été un peu oublié par 

rapport aux autres régions du canton. La réponse du co-chef de 

l’Office des transports publics du canton de Berne, Christian 

Aebi. 

 

DALET 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



L’UDC de Valbirse est né. Les partis agrariens de Pontenet, 

Malleray et Bévilard ont décidé de fusionner, comme les 

communes. Les sections existantes ont donc été dissoutes. Un 

nouveau comité a été élu lors d’une Assemblée générale. Le 

président de l’UDC Valbirse est Stéphane Chapatte. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



Le projet Convivia Cité de St-Imier a été récompensé. Il a été 

l’une des distinctions aujourd’hui lors de la remise du « Flâneur 

d’or – Prix des aménagements piétons » à Zurich. Le jury a 

relevé que la ville imérienne avait transformé un axe à haut 

volume de trafic en un lieu agréable pour les piétons. L’absence 

de bordure de trottoir a également séduit les juges. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



CHAPEAU SOIR SPUTNIK 
 
Bienne cherche une nouvelle affectation pour le bâtiment de 

Sputnik Engineering. L’entreprise a annoncé sa mise en faillite 

hier. 270 emplois sont donc supprimés. La gigantesque usine 

en bois avait été inaugurée en grande pompe il y a deux ans 

jour pour jour. Des halles de production de plus de 20'000 

mètres carrés, ainsi que des surfaces de bureaux doivent donc 

trouver preneur ces prochains mois. La ville de Bienne va 

participer aux démarches, en tant que propriétaire du terrain à 

la Longue-Rue où l’usine est implantée. Les explications du 

responsable du marketing de Bienne, Thomas Gfeller. 

 
DALET 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



Et toujours à Bienne, 
 
Le système de vélo en libre-service a été primé. Velospot et la 

ville de Bienne ont reçu une récompense spéciale de la 

catégorie « Transport et mobilité » à Zurich lors de la remise du 

prix climatique Zurich-Suisse-Liechtenstein 2014. Velospot a 

convaincu le jury grâce à son peu d’infrastructures spécifiques, 

ce qui permet de réaliser des réseaux de stations denses à des 

coûts raisonnables. Un chèque de 10'000 francs lui a été remis. 

L’argent sera entièrement reversé aux institutions sociales qui 

exploitent les réseaux de vélo en libre-service à Bienne. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



CHAPEAU AMASR BERGER SOIR 
 

Un agriculteur de la région prend les rênes de l’Association des 

Maîtres agriculteurs de Suisse romande. Laurent Schwab de 

Prêles a été élu ce matin, lors de la 57ème assemblée générale à 

Diesse. Il succède au Valaisan Freddy Coppè. Les membres de 

l’association ont évoqué la difficulté pour les agriculteurs de 

s’en sortir sans trouver de revenu annexe. Certains ont choisi 

de se lancer dans la production d’énergie renouvelable, à 

l’image de Pierre Berger. L’agriculteur de Mont-Crosin a tenu 

une conférence à l’issue de l’assemblée. Il nous a fait part de 

son expérience. Pierre Berger. 

 
DALET (A AMASR Berger soir 0’45) 
 
La production d’énergie renouvelable pourrait être une piste à 

suivre pour les agriculteurs. C’est aussi l’avis du nouveau 

président de l’Association des Maîtres agriculteurs de Suisse 

romande. Laurent Schwab. 

 

DALET (B AMASR Schwab soir 0’31) 

 

Un sujet réalisé par Katy Romy. 

 
 
 
 
 
 

 
 



CHAPEAU VUILLAUME MUSÉES SOIR  
 
Un jurassien à la tête des musées européens. David Vuillaume 

a été élu au début du mois à la présidence de la Fédération 

européenne des associations nationales des musées. Elle a pour 

mission de représenter les intérêts de plus de 32'000 

établissements auprès des instances de l’Europe. En tant que 

premier suisse à la tête de cette association, l’Ajoulot nous 

explique comment se déroule la collaboration avec les 

institutions européennes. David Vuillaume. 

 

DALET 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



Trois hommes arrêtés suite à un double homicide. Les faits 

s’étaient déroulés à Spiez en mai de l’année dernière. Les trois 

prévenus sont fortement soupçonnés d’être impliqués dans 

cette affaire où un directeur de centre et son amie avaient été 

retrouvés sans vie. Des traces d’ADN prélevées sur les lieux du 

crime correspondent aux trois suisses âgés de 18 à 46 ans. Les 

investigations se poursuivent, notamment au sujet du mobile et 

de l’arme du crime. 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



Le Conseil fédéral ouvre la porte à l’adoption pour les couples 

homosexuels. L’exécutif leur offre la possibilité d’adopter mais 

uniquement les enfants des partenaires. Cette possibilité 

devrait aussi être offerte aux concubins. Le Conseil fédéral a 

remis aujourd’hui au Parlement ce projet de réforme du droit 

de l’adoption. Le gouvernement répond ainsi aux demandes 

exprimées par le Parlement. La législation actuelle n’accorde le 

droit à l’adoption conjointe qu’aux couples mariés.  

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



CHAPEAU JSA_MAGASIN_KIT / 
SCHWAAB_MAGASIN_KIT 
 
Des magasins ouverts de 6 à 20 heures la semaine et de 6 à 19 

heures le samedi ! Le Conseil fédéral persiste aujourd’hui dans 

sa volonté d’harmoniser les horaires dans toute la Suisse. 

L’objectif de cette réforme est de permettre aux enseignes 

helvétiques de rivaliser avec l’étranger, mais aussi de mieux 

correspondre aux besoins des consommateurs. La gauche est 

opposée, tout comme la majorité des cantons pour qui on 

empiète sur leurs compétences. Le Conseiller national socialiste 

vaudois, Jean-Christophe Schwaab. 

 

DALET (Schwaab_magasin_kit) 26’’ 

 

Pas du tout, estime le Conseiller fédéral Johann Schneider-

Amman. Il s’agit – selon lui – de respecter la volonté du 

Parlement qui a adopté une motion en ce sens. 

 

DALET (JSA_magasin_kit) 21’’ 

 

Le projet de loi doit maintenant passer devant le Parlement. Le 

peuple aura sans doute le dernier mot, puisque la menace de 

referendum est bien réelle. 

 
 
 
 

 
 



Il y aura moins de travailleurs extracommunautaires hautement 

qualifiés en Suisse l’an prochain. Le Conseil fédéral a réduit les 

contingents aujourd’hui. Ils étaient inchangés depuis 2011. 

L’exécutif du pays entend inciter les entreprises suisses à mieux 

mettre à profit le potentiel offert par la main-d’œuvre indigène. 

Les entreprises suisses pourront recruter 6'500 spécialistes en 

provenance d’un pays hors de l’Union Européenne, contre 8'500 

pour cette année. 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



Quatre morts dans un violent orage en France. Les intempéries 

meurtrières s’abattent sur le sud de l’Hexagone depuis hier 

soir. 14 départements sont en vigilance orange. Des recherches 

continuent car des personnes sont toujours portées disparues. 

Près de 50 militaires, 150 gendarmes et 5 hélicoptères sont 

mobilisés. 

 

Nicolas Sarkosy est le favori à la présidence de l’UMP. 268'000 

militants français doivent élire le chef de leur parti entre 

aujourd’hui et demain soir. L’ancien président de la France 

devra faire face à Bruno Le Maire et Hervé Mariton. Les 

résultats seront connus demain entre 20h30 et 21h. 

 

Aux Etats-Unis, le policier de Ferguson quitte sa fonction. Il 

avait tué le jeune noir Michael Brown en août dernier. Il a 

toujours annoncé qu’il avait agi en légitime défense. Selon son 

avocat, il aurait été trop dangereux qu’il reprenne du service. 

Après plusieurs jours de protestations, la ville de Ferguson 

retrouve gentiment son calme. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



En hockey sur glace, Ramon Untersander quittera le HC Bienne 

à la fin de la saison. Le défenseur seelandais s’en ira patiner du 

côté du CP Berne. Il a signé un contrat de 3 ans dans la capital 

helvétique. Ramon Untersander porte le maillot du HC Bienne 

depuis 2012. Il avait fêté ses premières sélections avec l’équipe 

de Suisse à la Deutschland Cup début novembre. 

 

Merci pour votre fidélité. Tout de suite, c’est la météo avec 

Yves. Je vous souhaite une excellente soirée et un bon week-

end. 

 



TITRES SOIR 

Tourisme neuchâtelois s’aventure hors des sentiers battus. Dès 

cet hiver, il lance une offre de ski back country sur le site de la 

Vue-des-Alpes. 

Hugues Chantraine n’aura tenu que 15 mois. Il démissionne de 

son poste de président de l’UDC neuchâteloise. Il prétexte un 

agenda trop chargé. Les deux vice-présidents jettent également 

l’éponge. 

Deux millions de déficit au budget 2015 de La Chaux-de-Fonds. 

Les investissements s’élèvent à 48 millions et sont autofinancés 

à moins de 50%.   

La Neuchâteloise Anais Kistler est de retour des mondiaux de 

boxe. Une belle expérience même si elle a perdu dès le premier 

tour contre la future championne.  

Gris dans le bas, ensoleillé dans le haut. La météo poursuit sur 

sa lancée demain. Le même type de temps est prévu dimanche. 
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Brève antenne Syndicom 
 
Syndicom réagit à l’annonce de la fermeture du centre 

d’impression de la Société neuchâteloise de presse et à la 

suppression de 31 postes de travail. Le syndicat des 

imprimeurs regrette ces licenciements qui touchent les 

rotativistes de « L’Express / l’Impartial » à Neuchâtel. Dès le 

mois de mai, les journaux neuchâtelois seront imprimés à 

Bussigny. 

 

Le syndicat déplore qu’aucune consultation préalable n’ait eu 

lieu, ni avec la commission du personnel, ni avec le syndicat. Il 

prend note de la volonté de la SNP de mettre en œuvre un plan 

social. Syndicom va contacter la direction de la SNP pour 

examiner, avec la commission du personnel, toutes les options 

pour atténuer au maximum l’impact des licenciements au 

travers d’un plan social exemplaire. 



Back Country Soir 

Tourisme neuchâtelois s’aventure hors des sentiers 

battus. Dès cet hiver, il lance une offre de ski back 

country sur le site de la Vue-des-Alpes. 

 

Tourisme neuchâtelois veut innover cet hiver. Il propose une 

offre de ski « back country ». Autrement dit le ski hors des 

pistes traditionnelles. C’est une première suisse. 

Le but est d’attirer des randonneurs de tout le pays sur des 

parcours dédiés. Le « back country » permet à chacun de faire 

sa trace et de profiter des profils variés du Jura.  

 

Explications du directeur de Tourisme neuchâtelois,  

Yann Engel :  

 

Back Country Soir 56’’ 

 

Yann Engel au micro d’Adrien Juvet. 

Dès l’arrivée de la neige, Tourisme neuchâtelois louera du 

matériel et proposera 8 parcours sur le site de la Vue-des-

Alpes.  

  



Papier UDC midi/soir 

Hugues Chantraine n’aura tenu que 15 mois. Il 

démissionne de son poste de président de l’UDC 

neuchâteloise. Il prétexte un agenda trop chargé. Les 

deux vice-présidents jettent également l’éponge. 

 

L’UDC neuchâteloise est décapitée. Les postes de président et 

des deux  vice-présidents sont à repourvoir, après la démission 

des titulaires pour la fin de l’année. Le président Hugues 

Chantraine, qui avait succédé à Yvan Perrin en octobre 2013, 

n’a tenu en place que 15 mois. 

 

Fabio Payot : 

Papier UDC midi/soir  /  0’50 

Hugues Chanteraine prétexte un agenda trop chargé pour justifier sa démission, 

un mot qu’il n’aime pas trop, tient-il à préciser. Il se dit prêt à reprendre un des 

postes de vice-président, si nécessaire.  

Conseiller général à La Chaux-de-Fonds, député au Grand Conseil, dentiste de 

profession, il avoue n’avoir plus assez de temps pour ses patients et, 

surtout,  pour sa famille.  

Hugues Chantraine  évoque aussi les vicissitudes que l’UDC neuchâteloise a 

traversées durant ces 15 mois. Allusion notamment à la maladie d’Yvan Perrin, à 

certains membres ingérables, selon ses propres termes, et aussi à l’affaire du 

dissident Karim Frédéric Marti. Celui-ci vient d’ailleurs d’envoyer sa lettre de 

démission au comité cantonal. 

Hugues Chantraine a conscience qu’il quitte ses fonctions sur un bilan 

mitigé.  L’UDC a perdu son siège au Conseil d’Etat et l’image du parti ne s’est pas 

améliorée. 

 



Une assemblée générale de l’UDC neuchâteloise est prévue à 

fin janvier pour désigner celui ou celle qui succédera à Hugues 

Chantraine. Il s’agira aussi de nommer deux vice-présidents, 

pour remplacer Didier Calame et Gérard Favre. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



Monnard 1 

Deux millions de déficit au budget 2015 de La Chaux-de-

Fonds. Les investissements s’élèvent à 48 millions et 

sont autofinancé à moins de 50%.   

 

Deux millions de francs, c’est le déficit que prévoit le budget 

2015 de la Ville de La Chaux-de-Fonds. Un budget que le 

Conseil communal qualifie d’acceptable.  

 

Comme la majorité des collectivités publiques, les prévisions 

financières de la Métropole horlogère sont victimes de 

règlements et de normes qui induisent des reports de charges.  

Cela ne restreint pas les ambitions de la ville en termes 

d’investissement, avec une enveloppe de 47 millions, dont seuls 

20 millions sont autofinancés, ce qui semble peu.  

Pierre-André Monnard, chef des finances chaux-de-fonnières… 

 

> Monnard 1 – 35’’ 

 

Des propos recueillis par Claire Wiget.  

 

Le Conseil général de La Chaux-de-Fonds se penche sur le 

budget lors de sa séance du 11 décembre. 

 
 
 
 

 
 



Votations / vendredi 28.11.14 / soir 

Week-end de votations chargé dans le canton de 

Neuchâtel. Le peuple se prononce sur trois objets 

fédéraux, deux cantonaux et deux communaux. La 

destitution des élus est notamment au programme.  

 

Motion populaire communale, destitution d’un membre des 

autorités : les Neuchâtelois se prononcent sur ces deux objets 

ce week-end. Deux votations communales sont aussi au menu. 

A La Brévine, le peuple doit dire s’il accepte de faire passer le 

nombre de ses conseillers généraux de 15 à 13. A Val-de-Ruz, 

le peuple se prononce sur la route d’accès à la zone industrielle 

de Fontaines. Cet objet, devisé à 3,5 millions de francs, a été 

accepté par le Conseil général mais il est combattu par 

référendum.  

 

Sur le plan cantonal, les deux objets soumis au peuple ne sont 

pas contestés. 

 

Marie Vuilleumier : 

 

Papier votation 

 

Trois objets fédéraux sont également au menu : l’abolition des 

forfaits fiscaux, l’or de la BNS et l’initiative Ecopop. Le taux de 

participations pour tous ces objets dans le canton de Neuchâtel 

se monte actuellement à 29,88%. 



 

RTN vous fait vivre en direct l'évolution de ces scrutins 

dimanche dès 13 heures. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



INTRO Ta’tou soir 

Cornaux inaugure sa nouvelle salle polyvalente. Elle se 

nomme Ta’tou et elle est accolée à la salle omnisport. 

 

Elle est prête ! La nouvelle salle de spectacle de Cornaux est 

inaugurée demain par la population. Elle est située juste à côté 

de la salle omnisport, au-dessus de l’abri de la protection civile. 

L’infrastructure peut servir de salle de concert, de théâtre ou 

encore pour des soupers. L’avenir est ambitieux : la commune 

veut ouvrir cet espace polyvalent à toute la région. La 

population de Cornaux est la première visée. Elle a d’ailleurs 

été mise à contribution pour nommer la nouvelle salle.  

 

Willy Walter, vice-président de la commune : 

 

Ta’tou soir 41’’ 

 

Le budget initial s’élevait à 2,5 millions de francs. Il a été 

dépassé de plusieurs centaines de milliers de francs selon Willy 

Walter, qui ne peut pas articuler pour l’instant de chiffres 

précis. 



NATIO 

 
Un pas a été franchi ! 

Les couples homosexuels devraient aussi pouvoir adopter, mais 

uniquement les enfants des partenaires.  

Cette possibilité devrait aussi être offerte aux concubins. Le 

Conseil fédéral a remis ce projet de réforme du droit de 

l'adoption au Parlement. 

 

 

NATIO 

 
La redevance radio et télévision ne va pas augmenter l'an 

prochain et peut-être pas jusqu'en 2018.  

Les ménages continueront de s'acquitter de 462 francs par 

année. Le Conseil fédéral a décidé de ne pas toucher à la taxe 

avant l'entrée en vigueur du nouveau système de perception. 

 

 

BE Sommaruga_quota 

 
C’est une révolution pour l’économie suisse.  

Le Conseil fédéral s’est prononcé en faveur de quotas de 

femmes dans les structures dirigeantes des sociétés !  

D’ici cinq ans, les 250 plus grandes entreprises du pays devront 

compter au moins 30% de femmes dans leur Conseil 

d’administration.  

De Berne, les précisions de Florent Quiquerez : 

 

(Sommaruga_quota) 40’’ 



NATIO 

 
Des quotas, il y en aura aussi pour les travailleurs qualifiés 

issus de pays qui ne font pas partie de l’Union européenne. 

Le Conseil fédéral va baisser les contingents l’année prochaine. 

Les entreprises suisses pourront recruter 6500 spécialistes en 

provenance d'un pays hors de l'UE, contre 8500 pour cette 

année.  

Les contingents n’avaient pas bougé depuis 2011. 

En les réduisant, le Conseil fédéral entend aussi inciter les 

entreprises suisses à mieux mettre à profit le potentiel offert 

par la main-d’œuvre indigène. 

 

 

INTER 

 
Sous pression des courants europhobes et des chiffres de 

l'immigration, David Cameron a détaillé ses mesures pour 

juguler l'afflux d'immigrés européens.  

Le Premier ministre britannique a mis dans la balance l'avenir 

du Royaume-Uni au sein de l'Union européenne. 

Dans un discours très attendu mais que certains espéraient plus 

musclé, David Cameron a plaidé pour une limitation des 

prestations sociales destinées aux travailleurs issus de l'UE. Il a 

toutefois abandonné l'idée d'instaurer des quotas d'entrée. 

 

 

 

 

 



INTER 

 
Les corps de deux nouvelles victimes des intempéries qui ont 

frappé le sud de la France ont été retrouvés à la mi-journée 

dans le Var. Ces décès portent à quatre le nombre de morts. Et 

deux personnes sont toujours portées disparues, dont une 

enfant de 8 ans. 

 
 

INTER 

 
Le pape a exhorté le Moyen-Orient et la Turquie en particulier 

au "dialogue interculturel et interreligieux" pour "bannir le 

fondamentalisme et le terrorisme". François, en visite à Ankara, 

a appelé les autorités turques au respect des droits des 

chrétiens. 

A l'issue d'un entretien avec le président islamo-conservateur 

turc Recep Tayyip Erdogan, le pape a également loué les 

"efforts généreux" de la Turquie pour l'accueil des réfugiés de 

Syrie et d'Irak.  



Curling  

 
L’équipe de Suisse féminine affronte demain la Russie en finale 

des championnats d’Europe de Champéry.  

Il s'agit du troisième match contre l'équipe de la skip Anna 

Sido-rova en trois jours. Les Russes se sont qualifiées en demi-

finales aux dépens du Danemark 9-4.  

Côté masculin, la Suisse bataille ce soir dès 19h30 contre 

l’Italie pour l’obtention de la médaille de bronze.  

 
Boxe soir  

La Neuchâteloise Anais Kistler est de retour des 

mondiaux de boxe. Une belle expérience même si elle a 

perdu dès le premier tour contre la future championne.  

 
La Neuchâteloise Anais Kist-ler défend son titre de championne 

de Suisse de…boxe ce week-end à Lausanne.  

Double championne nationale, Anais Kistler ne devrait pas 

connaitre trop de difficultés pour défendre sa couronne. Elle est 

l’indiscutable reine de sa catégorie, en Suisse.  

A l’étranger, c’est une autre affaire.  

Anais Kistler revient des championnats du monde en Corée du 

Sud. Elle a échoué dès le premier tour face à une boxeuse 

russe, qui a par la suite remporté le titre mondial.  

Anais Kistler…  

 

Boxe soir - 45’’ 

 

Des propos recueillis par Marcel Neuenschwander.  



Ski alpin  

 
L'entraînement en vue de la descente Coupe du monde 

messieurs demain à Lake Louise a été une nouvelle fois annulé.  

Il est tombé 70 centimètres de neige en deux jours sur la piste 

canadienne. L'unique entraînement chronométré a eu lieu 

mercredi. 

 

Les deux courses prévues au programme, la descente demain 

et le Super-G dimanche, devraient avoir lieu.  

 

Hockey sur glace 

 
En Ligue nationale A de hockey sur glace, ce soir à 19h45, 

Genève Servette attend Kloten et Lausanne se rend à 

Rapperswil.  
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